
9www.diariolongino.clLunes 14 de Abril de 2025

Diario  El Longino debe su nombre a un merecido 
homenaje al legendario Tren Longitudinal Norte que 

corrió entre Iquique y  La Calera desde 1929 hasta 1975 
fecha en que, por una nefasta decisión gubernamental, 

dejó de transportar a miles de chilenos.

Director  
Adolfo Vargas Jofré
Correo
adolfovargas@diariolongino.cl

Representante Legal
Patricio Meza Flores

Email
contacto@diariolongino.cl

Domicilio 
San Martin 428/ Of 2.

Departamento Comercial
mrojas@americamedios.cl
Cel:992845308

Longino SPA
Fono
+56 9 68727321
 

MODERNIZAR ZOFRI DESDE 
UNA MIRADA SOCIAL

Nelson C.   Mondaca Ijalba
nmonijalba@gmail.com

Roberto Cisternas Contreras

Los columnistas expresan 
opiniones absolutamente 

personales y no 
representan 

necesariamente la línea 
editorial Longino de 

Iquique.

Teléfonos Emergencias Alto Hospicio
Ambulancia: 131
Bomberos: 132
Carabineros: 133
Rescate Marítimo: 137
Cuerpo de Bomberos de Santa Rosa de Huantajaya: 

57 2491517 / 57-2493025
Cuerpo de Bomberos de Alto Hospicio: 57 2499390
Aguas del Altiplano: 600 600 9900
Eliqsa: 600 600 2233
Emergencia Alto Hospicio: 57 2583050

Cada viaje a Santiago hay que sacarle el mejor pro-
vecho.  Tres, eran las reuniones acordadas a contar 
del Lunes 7 del mes en curso: a) Ministerio de la 
Vivienda.   b) Dirección Nacional del Trabajo.    c) 
Central de Trabajadores de Chile.
Paralelamente a estas reuniones, aquí en Iquique, 
estaban planificadas dos reuniones con la Subse-
cretaría de Hacienda (martes-Jueves) Laboratorio 
de Gobierno.  Como no podíamos estar, a la misma 
vez, en dos lugares diferentes preparamos a quie-
nes nos representarían exponiendo nuestra opinión 
sectorial.  Los instruimos. Nos dimos el trabajo de 
preparar una pauta ayuda de memoria y minuta.  
Además,  les entregamos literatura de apoyo a sus 
presentaciones.     
Bajo esas condiciones,  podíamos  tener la tranquili-
dad de viajar a la Capital.   Una vez en Santiago, nos 
reunimos con dirigentes de la Construcción, del Co-
mercio y de la Central de Trabajadores.  Siempre la 
presencia de Arturo Martínez nos fortalece, -quien 
está pasando por momentos muy duros-.  

En el Ministerio de la Vivienda, 
estaba una de nuestras mayores 
preocupaciones.  Pudimos saludar 
al Ministro Montes, quien se dirigía 
al Congreso.   Así, tal como estaba 
planificado nos reunimos con la 
Encargada Nacional de la Secretaría 
Ejecutiva de Condominios,  Doris 
González y el Asesor Jurídico de la 
Secretaría.  Fue una reunión alta-
mente positiva y con resultados 
concretos. Pues, era uno de los 
objetivos de este viaje a Santiago.   
Aprovechamos la oportunidad de 
exponer temas relacionados con la 
temática habitacional, que de una u 
otra manera, siempre salen piedras 
en el camino.    
Especialmente, porque el Sindicato 
está poniendo sobre la mesa más 
de 1.800 millones de pesos. El pro-
yecto es, un Edificio de 23 pisos con 
243 departamentos.  Claro, se trata 
de sacar el máximo provecho al te-
rreno y patrimonio sindical; más el 
sacrificio de mantener una libreta 
de ahorro para la vivienda; consti-
tuyen una base sólida de solución 
habitacional.  En una ciudad donde 

existe escasez de terreno,  los tra-
bajadores de Zofri,  que se sienten 
herederos de los obreros del salitre, 
merecen vivir dignamente y cerca 
de su lugar de trabajo.  
Mejor aún,  ayudar a todas aquellas 
madres trabajadoras que fueron 
expropiadas de Calle la Cabras de la 
Población del Colorado, que hasta 
el día de hoy deambulan por diver-
sas poblaciones arrendando piezas.   
Asumimos, valientemente un lindo 
desafío comunitario.  Ahora, si todo 
sale como está planificado y supe-
rado todos los problemas técnicos, 
entonces, será una enorme tarea 
cumplida.   Desde el año 2017 veni-
mos trabajando por ver este sueño 
realizado.  Nuestros agradecimien-
tos, de antemano, al Ministro Mon-
tes; al personal del Serviu y Minvu 
de nuestra región.  También,  hago 
un reconocimiento al ilustre y res-
petado Arquitecto, nacido en Hua-
ra, de prestigio nacional,  don Luis 
Darraigou y al asesor, Rafael Iturra.  
Hicieron “suyo” este Proyecto.
Dando vuelta la página.   El jueves 
10,  de vuelta a Iquique.   Del avión 

al local de Proyectos Tara-Paka.   En 
verdad, del Aeropuerto al salón de 
calle Bulnes con Aníbal Pinto. Antes 
de comenzar la reunión me tomé 
una tacita de té verde.  
Al comenzar las mesas de Dialogo, 
pedí la palabra por unos cinco mi-
nutos.  Tenía que hacerlo.  Colocar 
la mirada del mundo laboral acerca 
del futuro de Zofri.  Entre reuniones 
del martes 8, me preguntaba  ¿Qué 
estará pasando en Iquique con 
nuestros planteamientos laborales?
En esta columna, profundizaré un 
punto de mi breve intervención.   
En esta mesa de Dialogo tenía que 
estar presente el SEP (Sistema de 
Empresas Públicas). Sí no era la pre-
sidenta,  la señora Paulina Soriano 
Fuenzalida (Presidenta del Consejo 
Directivo), debía haber un repre-
sentante de este máximo organis-
mo asesor del Estado.   Desde mi 
punto de vista, era la persona más 
importante del panel que no podía 
estar ausente.
Mi intención fue poner una visión 
crítica.  Entendiendo el rol del SEP, 
de los 9 (nueve) profesionales que 

lo componen, quien de ellos,   es Es-
pecialista y tiene Doctorado en Ley 
de Zonas Francas.
 ¿Quién conoce todas las franquicias 
aduaneras, tributarias y otras, como 
la palma de su mano?  Nadie.   Por 
lo tanto, aquí es donde nacen los 
graves problema que tiene ZOFRI.   
En concreto, en el SEP, solamente 
les interesa la última columna del 
balance y punto.  Todos los miem-
bros de los Directorios de Zofri, 
deben acatar los lineamientos que 
le ordenan desde Santiago. Que trá-
gico para nosotros, los iquiqueños.          
No se pueden dictaminar directri-
ces de productividad y crecimiento 
desde el centro de Santiago.  Para 
muestra un botón.   Una importante 
abogada,  de la Dirección Nacional 
del Trabajo, de Jurídica, sostenía que 
el Barrio Industrial, no era adminis-
trado por Zofri S.A.   Es decir, una 
tontera e ignorancia total de Zofri.   
Este incidente, me llevó a pensar 
que, en el SEP debería estar pre-
sente un miembro experto de Zona 
Franca.  De lo contrario, nos meten 
a todos en el mismo saco, tal como 

sucede desde 1990.   No es cuestión de 
cueteo político, ni de repartirse cargos 
con sueldos millonarios, según el Go-
bierno de turno.   
Un error garrafal es clasificarnos en las 
mismas políticas económicas de Ser-
vicios,  con el único objetivo de incre-
mentar los fondos de Zofri al Fisco.   El 
ver estos resultados en el año 2023,  a 
nivel nacional, después de la Polla, apa-
rece Zofri como la segunda empresa que 
realiza más aporte al Fisco, con MM$ 
16.074.  
Reflexionando.   Si estamos discutiendo 
el futuro de Zofri y su Contrato de Con-
cesión, todo lo llevado adelante por la 
Subsecretaria de Hacienda, Heidi Berner 
Herrera, sobre Dialogo Social,  al no estar 
el SEP,  sería una maniobra fantasmal y 
un mal ejercicio multisectorial para reno-
var el Contrato de Concesión a la actual 
Administración y continuar saqueando a 
nuestra ciudad y Región.  
Eso sí, incorporando algunos de los apor-
tes que hicimos los actores de Zofri. Con 
ello están sepultando nuestras esperan-
zas, de cambiar el Modelo de Negocios y 
transitar hacia una nueva Zofri Regional 
2.0.   El ministro Marcel y el Gobierno del 
Presidente Boric, tienen la última pala-
bra.   Ya, las fuerzas vivas hemos levanta-
do nuestra voz sobre lo que queremos de 
Zofri.  Por favor, salgan del Centralismo y 
retomemos la senda Regional.

La Ley 19.966 el año 2004 estableció un plan de salud 
obligatorio llamado Régimen de Garantías Explícitas en 
Salud (GES) o plan AUGE (Acceso Universal a Garantías 
Explícitas) para 25 patologías inicialmente, en las que 
el Estado garantiza acceso de atención, oportunidad de 
atención, calidad y cobertura financiera. En la actuali-
dad, mediante este plan, se cubren 87 problemas de 
salud, de alto impacto sanitario y social que, por pre-
valencia, avanzan en cubrir una gran proporción de pro-
blemas de salud pública. Con esta priorización GES hay 
dos listas de espera, aquellas regidas por esta modali-
dad y las otras enfermedades no cubiertas por el GES. 
Lo que diferencia a una de otra es la responsabilidad 
legal que se deriva del GES.
En Iquique son miles y miles de pacientes bajo el ré-
gimen protegido de GES-Fonasa que están en lista en 
espera de operación salud con tratamiento oportuno y 
plazos ya vencidos. Sin obviar que hasta febrero de 2025 
y a nivel nacional había 2.508.227 personas en lista de 
espera en salud, según el Ministerio de Salud de Chile.

¿Pero qué pasa cuando el paciente acciona judicialmen-
te el amparo de la Constitución Política de 1980 que 
garantiza el derecho de protección de la salud, artícu-
lo 19 números uno y nueve?  Evidentemente que es la 
oportunidad de hacer prevalecer el derecho a la vida y a 
la integridad física y psíquica de la persona; y el derecho 
a la protección de la salud, respectivamente. Sin subes-
timar que la judicialización puede ser de dos tipos. Una, 
como protección para obtener el cese de la omisión 
ilegal de la atención; y dos, como demanda frente al 
vínculo de responsabilidad estatal por falta de servicio.
Aunque es un escenario plausible que advierte que las 
acciones de protección pueden tener un efecto peor al 
que se trata de remediar. Toda vez que hay demasiada 
evidencia internacional sobre los efectos inequitativos 
que produce la litigación judicial de la salud por ser un 
mecanismo de cambio hacia una orientación más justa 
de la distribución de este bien público. Porque las listas 
de espera son evidentemente una falla estructural del 
servicio, una falla de la organización, una negligencia 
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por mala praxis médica y la falta de 
personal, entre otras causales. Sin 
obviar que las acciones de protec-
ción que le otorguen una prioridad 
a una persona que recurre a ellas, 
potencian el ineludible camino de 
la responsabilidad del Estado.
Asimismo, la razón de aquello es 
que las listas de espera se sostie-
nen en dos razones diferentes: una 

legal y otra sanitaria. En el retraso legal, los 
miles y miles de casos están en la misma 
posición “La administración de salud en 
incumplimiento”. En cambio, en la espera 
sanitaria el principio que guía es quién va 
primero por la urgencia y mantener esa 
prioridad es clave. Sin perjuicio de quien 
quienes recurren a familiares, amigos co-
nocidos o contactos políticos para apurar 
su posición en la lista de espera.  Por eso 
lo del Hospital Regional Dr. Ernesto Torres 
Galdames Iquique es adicionalmente gra-
ve. Sin obviar que el  paciente que tiene la 
oportunidad de litigar sustituye el lugar de 
quien está en urgencia esperando en un lu-
gar superior de la lista. Sólo cambia el prin-
cipio guía de la urgencia del más grave, por 
el primero que litiga. Entonces, podemos 
demostrar que sostener el principio de  ur-
gencia es el que conecta el problema jurídi-
co a la  responsabilidad del Estado por falta 
de servicio. Sin perjuicio de que la propia 
Ley 19.966 contiene normas en materia 

sanitaria que consagran expresamente la 
falta de servicio que pudiere hacer respon-
sable presuntamente a Fonasa y las Isapres 
por incumplimiento negligente en su obli-
gación de asegurar el otorgamiento de las 
Garantías Explícitas en Salud.
En efecto – mi opinión - sería esencial no 
solo resolver las listas de espera como 
corresponde, sino que realizar una cirugía 
mayor a las instituciones de salud pública, 
para que la distribución del bien público 
salud no se defina por los tribunales de 
justicia, sino que solo en casos indudables 
y extraordinarios. Aunque no cabría duda 
ni contradicción alguna que las listas de es-
pera siguen en aumento y  que no habría 
mejor remedio que la recurrencia a los 
tribunales de justicia para demandar civil y 
penalmente la responsabilidad de Estado. 
Aunque para eso hay que tener plata y el 
que no la tiene solo le queda la esperanza 
divina que mañana sea otro día: mejora o 
muere.
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